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Цель спортивных состязаний  
фонда — доступность и попу- 
ляризация молодёжного спор- 
та, особенно в среде трудных 
подростков. Совместно с гат-
чинским институтом ГИЭФПТ 
состоялся X благотворитель-
ный турнир Фонда по футбо-
лу. Его участники и волонтё- 
ры — дворовые команды, вы-
пускники детского дома, подо-
печные Фонда. Турнир собрал  
14 команд из Гатчины, Мало-
го Верево, Никольского и дру-
гих поселений района.

Дорожники обновили почти 18  
километров трассы, проходя-
щей через Романовку, Лукаши,  
Пудомяги, Коммунар и Покров- 
скую. Здесь уложено два слоя  
асфальта, укреплены обочины,  
сделано 28 новых посадочных  
площадок с пандусами. Также  
по просьбам жителей обустро- 
ены пешеходные дорожки в Ро- 
мановке и при повороте на Ком- 
мунар. Сейчас на всем обнов- 
лённом участке наносится раз- 
метка, «Ленавтодор» призыва- 
ет водителей быть вниматель-

Инвестор планирует постро-
ить в Гатчинском районе за-
вод по переработке 600 тонн 
сырого молока в месяц, с ка-
мерой созревания сыров в 300 
тонн.
Подписи под документом по-
ставили заместитель предсе- 
дателя правительства Ленин- 
градской области — председа- 
тель комитета по агропромыш- 
ленному и рыбохозяйственно-
му комплексу Олег Малащен-
ко и управляющий общества 
с ограниченной ответствен-
ностью «Агро-Трейд» Дилшод 
Ахмедов.

СЧАСТЛИВОЕ 
СПОРТИВНОЕ ЛЕТО 

ДОРОГА ГАТЧИНА-ПАВЛОВСК

СЫРЫ ИЗ ГАТЧИНСКОГО 
РАЙОНА

Фонд «Счастливое будущее» завершил лето 
серией спортивных турниров.  

Участок Красносельского шоссе почти  
от столицы региона до въезда в Павловск 

отремонтирован по национальному проекту 
«Безопасные качественные дороги». 

Соглашение о строительстве завода по 
производству твёрдых, полутвёрдых и мягких 

сыров подписано на XXXI международной 
агропромышленной выставке «Агрорусь».

А в Коммунаре прошло состя- 
зание по волейболу. Трениров- 
ки и подготовка к спортивно- 
му соревнованию проходили  
все лето. Как результат упор-
ного труда подростков, турнир  
по волейболу собрал 4 коман-
ды.
За волю к победе и спортив-
ную дисциплину лучшим иг- 
роком признан Степанов Сте-
пан из Коммунарской школы 
№ 3.

Текст и фото: 
Фонд «Счастливое будущее»

ными и соблюдать скоростной 
режим. 
«Сейчас в Гатчинском районе 
мы продолжаем ремонты ещё 
на трёх региональных трас-
сах, обновляя часть Волковиц-
кого шоссе, Кезевскую дорогу 
в Сиверском и подъезд к стан-
ции Дивенская», — добавил  
глава дорожного комитета Ле-
нинградской области Денис Се- 
дов. 

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Проект предусматривает стро- 
ительство нового молочного за- 
вода площадью 2 тыс. квадрат- 
ных метров со всей необходи-
мой инфраструктурой, вклю-
чающей приёмку молока, пол- 
ный процесс переработки сы- 
рого молока, созревание и от-
грузку готовой продукции. 
Объём инвестиций в проект 
составит 152 млн рублей, за-
планировано создание 60 но-
вых рабочих мест.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Купить огород по сходной цене — с. 6

— В нашем коллективе Совета 
женщин — представительницы 
разных профессий, возрастов 
и интересов, которых объеди- 
няют доброта и желание быть 
полезными обществу, - расска- 
зывает Олеся Владимировна. -  
Каждая Женщина в нашем Со- 
вете понимает, зачем ей нужна 
общественная деятельность.  
Каждая из нас знает, что смо-
жет сделать что-то хорошее 
для своей семьи, своих знако- 
мых, коллег, односельчан, и при  
этом не всегда ждать благо-
дарности, а просто получать 
радость от своего участия в 
этой жизни.
Каждая из нас обладает жела-
нием внести свой посильный 
вклад в жизнь нашего поселе- 
ния. Сделать посёлок красивым  
и благоустроенным, а жизнь 
в нём более активной, инте-
ресной и разнообразной. Мы 
знаем, что обязательно долж-
ны быть единомышленники, 
способные воплощать идеи в 
жизнь, всегда настроенные на  
позитив, и тогда вполне под си- 
лу нам, женщинам, свернуть 
горы, сделать жизнь ярче, кра- 
ше и позитивнее.
К счастью, в нашей команде  
вы не найдете сенсаций, ин-
триг и грязи - это без нас! 
Мы просто хотим чтобы наша 
жизнь, жизнь наших семей,  
детей и жителей Вырицкого по- 
селения была лучше уже сей-
час и в будущем, конечно.

Наш Совет женщин — это объе- 
динение активных, инициатив- 
ных, творческих и талантли-
вых личностей, которые любят  
своё поселение, смотрят в од-
ном направлении и всегда го-
товы придти на помощь.
Мы проводим праздники, кон- 
курсы, мастер - классы, выстав- 
ки и познавательные встречи. 
Мы организуем субботники, 
различные тематические ак- 
ции, мероприятия, направлен-
ные на экологическое воспи-
тание наших детей. Мы про-
пагандируем добрые дела и 
благотворительность. Мы лю-
бим заниматься спортом, ве-
дём здоровый и активный об- 
раз жизни сами и привлекаем 
к этому жителей посёлка.
Мы любим проводить время 
с детьми и молодёжью - ведь 
они наше будущее. Стараем-
ся развивать их способности 
и таланты, поддерживаем их 
увлечения, прививаем им лю-
бовь к своей малой Родине и 
говорим о патриотизме.
Мы поощряем и поддержива-
ем все благие инициативы и 
добрые начинания. Во время 
празднования Дня посёлка Со- 
вет женщин, уже традиционно,  
наградил жительниц много-
квартирных домов за актив- 
ное участие в благоустройст- 
ве придомовой территории. Мы  
благодарны всем, кому важно 
делать хорошие и добрые дела 
для себя, своей семьи и людей 
вокруг! В этот раз мы отме-
тили:

Ковалинскую Светлану Василь- 
евну — Сиверское шоссе, д. 31
Плахотину Валентину Иванов- 
ну — Оредежская, д. 61
Лиске Людмилу Георгиевну — 
Оредежская, д. 61
Липскую Марину Петровну — 
Слуцкая, д. 11
Коровякову Наталью Геннадь- 
евну — Слуцкая, д. 11
Фокину Татьяну Васильевну — 
Андреевская, д. 15
Степанова Алексея Владими-
ровича — Андреевская, д. 15
Карасеву Наталью Петровну —  
Андреевская, д. 15
Благодырь Никиту Николаеви- 
ча — Оредежская, д. 4
Филиппова Александра Валерь- 
евича — Оредежская, д. 4
Бакирову Светлану Юрьевну —  
Сиверское шоссе, д, 31 б
Мы готовим все наши меро-
приятия с большой любовью и 
стараемся сделать их интерес-
ными, нужными, полезными, 
чтобы привлечь к нашему дви-
жению как можно больше же-
лающих. Нас радует, что жела-
ющих становится всё больше. 
Я от всей души благодарю  чле- 
нов нашей общественной орга-
низации «Совет женщин Вы- 
рицкого поселения» за добро- 
совестный труд, неравнодушие  
и добрые сердца. Надеюсь, что  
их энергия и позитивный за-
ряд не угаснет и не иссякнет!

АС-Медиа
Фото: Александра ФЕДОТОВА

(Продолжение «женской» 
темы на стр. 5)

— Каждая женщина, живущая в Вырицком поселении, уникальна, талантлива, 
интересна, и может сделать многое. А объединившись, можно достичь любых 
высот и решить любые задачи! — в этом уверена Олеся Фёдорова, депутат 
Вырицкого ГП, руководитель Совета женщин поселения.
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Передача мудрости 
молодому поколению
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«ЦЕНИМ ПРОШЛОЕ, ЖИВЁМ 
НАСТОЯЩИМ И ВЕРИМ В БУДУЩЕЕ»

Под таким девизом Гатчинский район 
праздновал своё 95-летие. Торжества 
прошли в Сиверском поселении 5 августа.

Филоненко и глава районной ад- 
министрации Людмила Неща- 
дим, которые начали своё вы-
ступление с исторического об- 
зора 95-летней истории нашего 
района. В этом же ключе был  
выдержан и весь сценарий празд- 
нества. Цифры иногда красно-
речивей слов. Так на 1 августа 
1927 г. население Троцка (так до 
разоблачения троцкизма зва- 
лась Гатчина) и района насчиты- 
вало 70 тыс. человек, из которых  
60 тыс. приходилось на сель-
скую местность. Помимо Троц-
ка в районе числился ещё один 
город — Дружная Горка с все-
мирно известным заводом хим-
посуды. А самым многочислен-
ным среди сельских поселений 
была деревня Новосиверская с  
населением 4 тыс. человек. В  
районе процветали — аж! —  
11 тыс. крестьянских хозяйств 
(на сегодня их всего 54)! 
Председатель комитета по со-
хранению культурного насле-
дия В. О. Цой поздравил всех с 
юбилеем от правительства об- 
ласти и вручил благодарствен-
ные письма от губернатора де- 
ятелям культуры нашего райо- 
на. Поздравительные телеграм- 
мы жителям Гатчинского рай-
она поступили от сенатора РФ 
С. Н. Пермякова и депутата ГД  
С. В. Яхнюка. А депутаты област- 
ного Законодательного собра-
ния О. В. Белых, А. В. Русских и  
Л. А. Тептина почтили Сивер-
скую собственными персона-
ми. 
Жителей района, внесших осо-
бый вклад в развитие нашей 
родной земли получили заслу-
женные награды. Среди десят- 
ков награждённых были и ра-
бочие, и специалисты, и руко-
водители, и общественные де-
ятели. 
На празднике произошло тор-
жественное вручение звания 

В 15-30 высокопоставлен-
ные гости и пресса осма-
тривали почти готовую, 
преображённую бывшую  
торговую площадь, где уже  
струится водопад. Здесь же  
награждали людей, непо- 

средственно причастных к под- 
готовке праздника: директора  
Сиверского ККЦ «Юбилейный»  
А. Ю. Хороших, режиссёра Бе-
логорского ДК И. М. Вьюрову 
и целый ряда спонсоров — ин- 
дивидуальных предпринимате- 
лей. Провели награждение ру-
ководители района Виталий Фи- 
лоненко и Людмила Нещадим.
Затем глава администрации Си- 
верского поселения Дмитрий 
Румянцев поблагодарил моло- 
дых архитекторов, авторов про- 
екта «Маргариткин водопад» Ев- 
гения Карманова и Антона Пу- 
ренкова из архитектурного бю- 
ро «Созоныч». 
В 16 часов начался праздник на  
традиционном месте, на берегу  
Оредежа, где расположилась 
крытая сцена для артистов и  
крытые же места для виппер-
сон, скамьи для прочей много-
численной публики из народа. 
Вокруг ККЦ «Юбилейный» бы- 
ли организованы разнообраз-
ные аттракционы для ребятни, 
шла бойкая торговля сувенира- 
ми, краеведческой литературой.  
Здесь же можно было подкре-
питься, что нелишне, поскольку 
праздник заканчивался позд- 
но вечером. Среди поделок за-
помнились тряпичные зверушки,  
коровки Анны Кузьминой, дач- 
ницы из деревни Рыбицы, мас- 
тера Палаты ремёсел из Санкт- 
Петербурга.
Торжественную часть праздни- 
ка открыло выступление эстрад- 
но-духового оркестра ЦТЮ г. Гат- 
чина и спортивный танец «Ко-
манда 47». Затем на сцену под-
нялись глава района Виталий 

Почётного гражданина Гатчин- 
ского района Сергею Новосёло- 
ву, заведующему станции ско-
рой помощи ГКМБ, который 
пошутил по этому поводу: «На-
деюсь, как можно дольше быть 
почётным жителем района, а 
не почтенным». Встав на коле- 
но, он передал из своих рук сим- 
волический «Свиток истории 
Гатчинского муниципального 
района» представителям моло-
дого поколения.
После того, как все присутст- 
вовавшие на дне рождения рай- 
она чиновники и почётные гос- 
ти тихо удалились, чтобы вку-
сить и поднять заздравную рюм- 
ку чая, и началось, собственно,  
само театрализованное дейст- 
во, в котором принимали учас- 
тие лучшие коллективы и солис- 
ты Гатчинского района и гости 
из Санкт-Петербурга. И если 
наши достижения последних 
лет в сельском хозяйстве, про-
мышленности, науке, сохране- 
нии культурного наследия, вы- 
зывают большой вопрос, то в об- 
ласти культуры всё обстоит  
просто здорово. Особенно по-
любились зрителям выступле- 
ния хореографического ансамб- 
ля из Санкт-Петербурга «М-Арт»  
(номера «Рио-Рита», «Укроще- 
ние огня», «Стиляги»), хореог- 
рафического коллектива «Кон-
фетти» Войсковицкой школы  
искусств («Настроение «Джаз»,  
«Хорошие девчата» из к/ф «Дев- 
чата»), а также композиции хо- 
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ЧЕМ ПАХНЕТ В ГАТЧИНЕ? «ГАЛАКТИКА» БУДЕТ РАЗЛИВАТЬ 
МОЛОКО ПО-РУССКИ

Аварийно-спасательная служба 
Ленинградской области приступила 
к обследованию канализационных 
коллекторов Гатчины, которые могут  
быть источником неприятного запаха.

Молокоперерабатывающая компания  
из Гатчины переходит на розлив  
продукции на отечественной линии  
в отечественную упаковку.

тий, а также объектов, занима-
ющихся утилизацией бытовых 
отходов.
Локации для проверки были вы- 
браны на основе анализа обра- 
щений жителей Гатчинского рай- 
она. Так, контрольные замеры 
были произведены на Красно-
сельском шоссе, территории 

Компания будет монтировать 
линию отечественного произ-
водства по разливу молочной 
продукции в тару отечествен-
ного производства. Снятие за- 
висимости от импортной упа-
ковки позволит не просто со-
хранить объёмы производства, а 
значительно его нарастить: ис- 
следования рынка показали, что  
продукция в новой упаковке рас- 
купается более охотно», — под-
черкнул Олег Малащенко.
Новая линия будет перерабаты-
вать до 1,4 тыс. тонн сырого мо-
лока и производить до 2,5 млн 
бутылок продукции в месяц. Ин- 
вестиции в проект — 140 млн 
рублей, новое производство соз-
даст 35 рабочих мест.

АС-Медиа, 
по информации пресс-службы 

правительства Ленобласти

6 сентября структуры Уп- 
равления по обеспечению 
гражданской защиты Ле-
нинградской области со-
вместно с представителя-

ми МУП «Водоканал Гатчины»  
обследовали первые четыре объ- 
екта водоотведения, находящи- 
еся в непосредственной близос- 
ти от промышленных предприя- 

Инвестиционное соглаше- 
ние о строительстве новой  
линии розлива молока и 
кисломолочной продукции  
в ПЭТ-бутылку подписано 
сегодня в ходе XXXI между- 
народной агропромышлен- 
ной выставки «Агрорусь».  
Документ скрепили подпи- 
сями заместитель предсе- 
дателя  правительства Ле- 
нинградской области —  
председатель комитета по  
агропромышленному и ры- 
бохозяйственному комплек- 

су Олег Малащенко и генераль- 
ный директор общества с огра- 
ниченной ответственностью «Га- 
лактика» Елена Духовская. «Под- 
писанное соглашение предпола- 
гает модернизацию производ- 
ственного процесса в рамках 
реального импортозамещения.

реографического коллектива  
«Росинка» ДШИ им. И. И. Шварца  
(вальс из к/ф «Мелодия белой 
ночи», «Сиверский вальс» и дру- 
гие). Замечательно звучали го-
лоса мужского «Петер-Кварте-
та» и их солиста А. Ломунова.  
Очень хорошее впечатление про- 
изводит и выступление вокаль- 
ной студии Гатчинского город- 
ского ДК «Фортиссимо», вокаль- 
ной группы «Звуки радости», 

Людей собралось, особенно к  
девяти часам вечера, очень мно- 
го, но место нашлось для всех,  
и видно, и слышно было хоро- 
шо. Правда, несколько тяжко от  
децибелов было тем, кто распо- 
ложился в первых рядах. Вы-
ступление Никиты Преснякова  
после первой яркой и разнооб- 
разной части концерта дейст- 
вительно показалось пресным. 

примыкающей к Промзоне-1, в 
районе улицы Чехова и микро-
районе Мариенбург. 
Силами передвижной химико- 
радиометрической лаборатории  
Аварийно-спасательной Служ-
бы Ленинградской области бы- 
ли произведены замеры сточ-
ных вод для определения кон-
центрации содержания паров 
химически опасных веществ: 
метана, сероводорода, аммиа-
ка. 
Решение об обследовании кол-
лекторов, а также усилении 
межведомственного взаимодей- 
ствия между федеральными ве- 
домствами и структурами об-
ластного подчинения было при- 
нято на прошедшем совещании  
под руководством вице-губер- 
натора Михаила Ильина в До- 
ме областного правительства.
Все произведенные химические  
анализы и пробы будут пере-
даны для изучения в специа-
лизированные учреждения.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

шоу-группы «Ясные ночи», ко-
нечно, нашего прославленного 
земляка Владимира Вьюрова.
А когда за дело взялась старая 
гвардия — шоу-группа «Рандеву»,  
исполнявшая хиты ВИА 70-х  
и 80-х годов, то ноги сами пош- 
ли в пляс, и получился прямо  
праздник-праздник! Народ и под- 
певал и отплясывал от души. 

Что называется, ни уму, ни серд- 
цу. Салют же был хорош! И мес- 
то для события было выбрано 
удачно: в отражении реки мы 
все стали участниками события  
под названием 95-летие Гатчин- 
ского района.

Галина ХОХЛОВА
Фото: Сергей КОВАЧЕВ
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Мне 42 года. В 1994 году, окончив 8 классов Гатчинской 
средней общеобразовательной школы № 4, поступил в 
Санкт-Петербургское СВУ. Затем, в 1997 году, после окон-
чания СВУ поступил в ВВТКУ имени генерала армии Ан-
тонова А. И. на факультет геодезии. В 2002 году закончил 
данное Высшее Учебное Заведение с красным дипломом 
по специальности астрономо-геодезия. Имею воинское 
звание старший лейтенант. Женат. Есть дочь. С 2003 года 
по настоящее время работаю в строительной сфере, а так-
же смежных с ней областях. 
Иду на выборы с твёрдой уверенностью, что вопросы 
каждого человека в частности и народа в целом может 
решить только КПРФ.
Программа коммунистов Ленинградской области:
• честные тарифы ЖКХ
• контроль использования природных ресурсов
• реальное создание рабочих мест в местном  

лесничестве с достойной оплатой труда
• благоустройство территорий
• улучшение дорог
Участие в выборах — это реальная возможность улучшить 
качество своей жизни.

Боритесь за свои права!
10-11 сентября дополнительные выборы депутатов 

в Совет депутатов Вырицкого городского поселения.
Публикация оплачена из средств избирательного фонда заре-

гестрированного кандидата в депутаты  Садовского В . С. на до-
полнительных выборах депутатов Совета депутатов МО Вырицкое 
ГП Гатчинского МР Ленинградской области четвёртого созыва по 

Михайловскому пятимандатному избирательному округу № 1

Родился в Днепропетровской области в семье рабочего в 
1968 году. В 1985 году окончил среднюю школу № 3 города 
Орджоникидзе. В 1988 году окончил Велико-Анадольский 
лесной техникум в Валновахском районе Донецкой обла-
сти по специальности техник лесного хозяйства. Работал 
в Никопольском лесничестве лесником. В 1995 году окон-
чил Ленинградскую лесотехническую академию имени 
С. М. Кирова, получил квалификацию инженер лесного и 
садово-паркового хозяйства. Работал в Вырицком лесном 
хозяйстве Чащинского лесничества мастером леса с июня 
1997 года. В настоящее время работаю мастером леса в 
ООО КЕДР в поселке Тарковичи Лужского района.
Иду на выборы с твердой уверенностью, что вопросы 
каждого человека в частности и народа в целом может 
решить только КПРФ.
Программа коммунистов Ленинградской области:
• честные тарифы ЖКХ
• контроль использования природных ресурсов
• реальное создание рабочих мест в местном  

лесничестве с достойной оплатой труда
• благоустройство территорий
• улучшение дорог
Участие в выборах — это реальная возможность  улучшить 
качество своей жизни.

Боритесь за свои права!
10-11 сентября дополнительные выборы депутатов 

в Совет депутатов Вырицкого городского поселения.
Публикация оплачена из средств избирательного фонда заре-

гестрированного кандидата в депутаты  Апановича В.В. на допол-
нительных выборах депутатов Совета депутатов МО Вырицкое ГП 

Гатчинского МР Ленинградской области четвёртого созыва по 
Михайловскому пятимандатному избирательному округу № 1

Россия, труд, 
народовластие, 

социализм!
Кандидат в депутаты 
по Михайловскому
округу № 1 Вырицкого 
городского поселения

САДОВСКИЙ 
Василий 
Сергеевич

Россия, труд, 
народовластие, 

социализм!
Кандидат в депутаты 
по Михайловскому
округу № 1 Вырицкого 
городского поселения

ДЕТСКАЯ ПЛОЩАДКА  
У ДК В СЯСЬКЕЛЕВО

Здесь выполнены работы по устройству  
пешеходных дорожек, лестниц, 
резинового покрытия на детской 
площадке, газонов. Специалисты 
провели озеленение. Установлено 
детское оборудование, скамейки, 
памп-трек, скейт-площадка, теннисный  
стол. Работы прошли по федеральному  
проекту «Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта  
«Жилье и городская среда». 
Прямую трансляцию с торжественного открытия тер-
ритории можно было посмотреть 19 августа в группе 
ВК администрации Сяськелевского поселения.
На церемонии присутствовали глава администра-
ции Гатчинского района Людмила Нещадим, заме-
ститель главы администрации Ольга Мясникова, де-
путат ЗакС Ленобласти Татьяна Бездетко  и хозяйки 
Сяськелевского поселения Маргарита Алексеева и 
Елен Фёдорова. Выступающие поблагодарили жите- 
лей за активность при голосовании за проект и при-
звали поддерживать чистоту и порядок. Право пере-
резать ленточку Людмила Николаевна передала де-
тям, ведь именно для них была проделана огромная 
работа от замысла до воплощения.
«Проект вызвал интерес и одобрение жителей на об- 
щественном обсуждении. Теперь здесь можно от-
дыхать, гулять, играть с детьми, заниматься спор-
том», — отметил председатель комитета по жилищ- 
но-коммунальному хозяйству Ленинградской обла-
сти Александр Тимков.
Всего в Ленинградской области в этом году благоу-
строено уже 20 общественных пространств из заяв-
ленных 77. Накануне завершились работы в сквере 
со скульптурой нимфы в Волосово, в парке Авиаторов 
в Агалатово сделан искусственный водоём с порога-
ми и ручьем, в Громово благоустроена площадь при 
въезде в поселок.

АС-Медиа
Источник фото: https://vk.com/syasspadm
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«УЛИЧНАЯ КУЛЬТУРА 2022» В ГАТЧИНЕ ВЫРИЦА СТАЛА 
КОМФОРТНЕЕ

28 августа на территории «Аэропарка»  
состоялся фестиваль «Уличные культуры 
2022». Событие привлекло более 400 молодых 
гатчинцев. На мероприятии они познакомились  
с представителями таких субкультур, как паркур,  
воркаут, брейкинг, скейтбординг, BMX и скут.

В Ленинградской области завершён 22-й  
проект благоустройства общественной  
территории в 2022 году.

бординг» и «скут». Лучшим из 
них удалось взять денежный 
приз. Всего разыгрывалось 250 
тыс. рублей. 
По словам организаторов, на со- 
ревнованиях особенно отличи- 
лись юные спортсмены. В дис-
циплине «брейкинг» 2-е место 
занял 16-летний участник, ко- 
торый дебютировал в катего- 
рии «профессионалы». На вор- 
каут-площадке зрителей удиви- 
ла 9-летняя девочка, выступав-
шая вне конкурса. В конкурен-
ции со взрослыми она выпол-
нила рекордное количество под- 
тягиваний, за что получила по-
чётную грамоту. Самым ярким 
участником состязаний стала  
Татьяна Стырова. За своё стиль- 
ное и техничное выступление 

и чубушник. При организации 
тротуарных дорожек учтены сло- 
жившиеся пути передвижения 
людей», — отметил председа-
тель комитета по ЖКХ Ленин-
градской области Александр 
Тимков. 
Всего по федеральному проек-
ту «Формирование комфортной 
городской среды» нацпроекта 
«Жилье и городская среда» в  
регионе этим летом благоустро- 
ено уже 22 территории. В целом  
в работе на 2022 год 77 общест- 
венных пространств: набереж-
ных, аллей, бульваров, площа-
дей, парков и скверов.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области
Фестиваль приехал в Гатчину 
из Ростова-на-Дону. По словам 
куратора проекта Бориса Каза-
кова, для гатчинской молодё- 
жи он стал настоящим празд-
ником. Весь день студенты при- 
нимали участие в различных 
активностях: посещали показа- 
тельные выступления и бес-
платные мастер-классы от чем- 
пионов России по субкультур-
ным видам спорта. Приятную ат- 
мосферу на мероприятии созда- 
вали титулованные диджеи: Iggaz  
из Санкт-Петербурга и Space G 
из города Кириши. 
Важной частью события стали 
состязания. 160 гатчинцев про-
демонстрировали своё мастер-
ство в дисциплинах «паркур», 
«воркаут», «брейкинг», «скейт-

Детская площадка с батутом и  
качелями, тротуарные дорож-
ки, сирень — 26 августа  в посёл- 
ке Вырица состоялось торжест- 
венное открытие нового благо- 
устроенного пространства. При- 
вести в порядок территорию на  
улице Жертв Революции попро- 
сили местные жители — они 
же проголосовали, что должно  
появиться на этом месте. Се-
годня здесь заработала детская  
игровая площадка с современ-
ным покрытием, где установле- 
ны разные качели, качалки, ба- 
тут, лазилки, парковые диваны 
и скамьи. 
«Важно, что при проведении ра- 
бот максимально сохранен при- 
родный ландшафт территории. 
Сберегли растущие здесь де-
ревья, а еще высадили сирень 

АПАНОВИЧ Владимир Владимирович

юная скейтбордистка удостои-
лась первого места. 
Отметим, что соревнования про- 
водились среди любителей, при- 
нять участие могли все жела-
ющие.
Помимо спортсменов и дидже-
ев, праздничную атмосферу на 
фестивале создавали всемирно  
известные судьи: один из луч- 
ших скейтеров СНГ Максим  
Круглов, Дима Резкий из брейк- 
данс команды Top 9 и другие. 
Высокого уровня организации 
соревнований удалось достиг-
нуть в том числе благодаря спор- 
тивным снарядам, установлен- 
ным к началу фестиваля: «В 
Гатчину мы привезли паркур- 
площадку. Она прошла все «тест- 
драйвы» и отлично выстояла на  
состязаниях, несмотря на то, 
что была собрана на аллее. Это 
очень здорово, поскольку даже 
на международных соревнова-
ниях фигуры часто ломаются 
под прыжками атлетов», — рас- 
сказал Борис Казаков.  
Фестиваль «Уличные культуры 
2022» - проект Федерации воз-
душно-силовой атлетики Рос-
сии. Мероприятие проводится  
при поддержке Фонда президент- 
ских грантов, партнёром высту- 
пает общественная организа-
ция по объединению уличных 
культур «MOVE». Цель проек-
та - развитие спортивного сту- 
денческого сообщества, внутри  
которого молодые люди смогут  
тренироваться, принимать учас- 
тие в соревнованиях и прояв-
лять себя в спорте.
Узнать подробнее о фестивале 
можно на официальном сайте: 
street-russia.ru

Ксения ЛАТУШИНСКАЯ, 
пресс-служба ФВСАР
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МЕДИКИ ВНОВЬ ОТПРАВИЛИСЬ В ДНР

ВАКЦИНА ОТ ГРИППА – В ПОДРАЗДЕЛЕНИЯХ ГКМБ

Раано утром 26 августа очередной  
медицинский десант из Ленинградской  
области отправился в Енакиево.

В подразделения Гатчинской больницы поступили  
вакцины против гриппа «Совигрипп» и «Ультрикс  
Квадри» для взрослых и детей. Привиться можно  
в поликлиниках, отделениях врачей общей 
практики, врачебных амбулаториях и ФАПах  
по месту жительства, а также в приёмных 
покоях ГКМБ, Сиверской и Вырицкой больниц.

«Медики всегда там, где тяже-
ло. И на переднем фронте борь-
бы с коронавирусной инфекци-
ей, и там, где это необходимо 
людям. Четвертый месяц меди- 
ки Ленинградской области ра- 
ботают в Донецкой народной 
республике. Первые два меся- 
ца там оказывали медицинскую  
помощь специалисты тихвин-
ской районной больницы, и вто- 
рой месяц жителям Енакиево 
помогают медики гатчинского 
района. В такое тяжёлое время 
людям необходима помощь, по- 
этому хочу выразить огромную 
благодарность за мужество на-
шим врачам. Которые в труд-
ное время, несмотря на какие- 
то свои проблемы, стараются 

сийского производства, кото-
рый включает четыре актуаль-
ных штамма гриппа — А(H1N1), 
A(H3N2) и два штамма вирусов 
группы В — Викторианской и 
Ямагатской линий. Для нашей 
страны эти линии не типичны,  
поэтому могут быть особенно  
опасны. Новая вакцина соответ- 
ствует последним рекоменда-
циям ВОЗ и мировым стандар-
там в области фармацевтики.  
Она безопасна и имеет минимум  
побочных эффектов, благодаря 
отсутствию в составе консер-
вантов, адъювантов и иммуно- 
модуляторов. Иммунитет к ви- 
русу вырабатывается в течение  
8-12 дней и сохраняется до 12 
месяцев.
Каждый год прививка отлича-
ется составом в зависимости 
от разновидностей гриппа, про-
гнозируемых в этом сезоне.
Ежегодно грипп поражает до 
10-15 % населения страны. Ви-
рус передаётся от человека к че-
ловеку легко и незаметно: при  

От Гатчинской больницы в под-
шефный региону город на авто-
мобилях медицинской службы 
«Ларгус» выехали два водителя, 
кардиолог, фельдшер скорой по-
мощи и рентген-лаборант. В ко-
манде с ними - врач-невролог из 
Всеволожской больницы.
Медиков проводили главный  
врач Роман Осадчий, его замес- 
титель Наталья Полуэктова, ис- 
полняющий обязанности заме-
стителя по медицинской части  
Александр Бондарьков, старшая  
медсестра стационара Анна Свеч- 
никова, начальник автохозяйст- 
ва Михаил Голощапов, глава ад- 
министрации Гатчинского рай- 
она Людмила Нещадим и её за-
меститель Марк Кравчук.

«Совигрипп» был выпущен в 
2013 году отечественной компа- 
нией «Микроген». Эта вакцина  
получила признание ВОЗ и ак- 
тивно используется для имму-
низации населения в лечебно- 
профилактических организаци- 
ях. «Совигрипп» входит в рос-
сийский календарь прививок, 
им можно привиться бесплат-
но.
В состав вакцины входят компо-
ненты поверхностной оболоч- 
ки вирусов гриппа А (в том чис-
ле свиного гриппа) и В. «Сови- 
грипп» отличается от своих ана- 
логов тем, что в качестве адъю- 
ванта (добавки для усиления им- 
мунного ответа) в ней исполь- 
зуется «Совидон», а не «Полиок- 
сидоний», как в остальных вак-
цинах. Полимерная природа «Со- 
видон» обеспечивает его основ- 
ные полезные качества: обез- 
вреживание токсинов, форми-
рование иммунитета.
«Ультрикс Квадри» — первый 4-х 
компонентный препарат рос- 

помогать тем, кто в этом нужда- 
ется», - отметил главный врач 
ГКМБ Роман Осадчий.
«Долг каждого врача — помочь 
и это ставится целью в первую 
очередь. Был момент страха: 
нельзя сказать, что любой че-
ловек не боится отправляться в  
такие места. И сейчас есть чувст- 
во страха, но я думаю, всё будет 
хорошо. Коллеги говорят, что  
нагрузка большая, каждый день  
нужно амбулаторно принять до  
30 человек. Тяжеловато, но лю- 
ди справляются»,- рассказала 
врач-кардиолог.
Фельдшер Гатчинской станции 
скорой медицинской помощи 
призналась, что хотела поехать  
в первую командировку, но ус- 
тупила место коллеге, которо-
му в сентябре нужно возвра-
щаться на учёбу в институт. 
Поэтому едет сейчас — попро-
бовать себя в новых условиях и 
своими глазами посмотреть на 
ситуацию в ДНР. «Не страшно.  
Обычно боишься за своих род-
ных, близких. А за себя я не вол- 
нуюсь. Уверена, что всё будет  
хорошо», - отметила она и доба-
вила, что собираясь в команди-
ровку, первым делом положила  
в сумку вентилятор — чтобы ра- 
ботать было немного легче.
Новую команду встретили кол-
леги из предыдущей смены, пе-
редали им дела, а трое останут-
ся ещё на месяц.

разговоре, кашле, чихании, при  
контакте с предметами и т.д., 
так что риск заболеть есть у  
каждого. Это заболевание даёт 
наибольшее количество ослож- 
нений: пневмония, бронхит, по- 
ражение сердечнососудистой  
и центральной нервной систем, 
почек и т.д. У детей высока так- 
же вероятность развития отита,  
приводящего к глухоте. Имен-
но эти осложнения и становят- 
ся причиной смерти после пе-
ренесенного гриппа. Доказано,  
что грипп также является од-
ной из причин обострения хро-
нических заболеваний и утя-
желяет их течение.
Согласно позиции Всемирной 
организации здравоохранения,  
вакцинация является наиболее  
эффективным средством про-
тив гриппа. Именно вакцина 
обеспечивает защиту от тех ви- 
дов вируса гриппа, которые яв-
ляются наиболее актуальными 
в данном эпидемиологическом 
сезоне и входят в её состав. 
Введение в организм вакцины 
не может вызвать заболевание,  
но путём выработки защитных  
антител стимулирует иммун- 
ную систему для борьбы с ин-
фекцией. Современные проти-
вогриппозные вакцины, приме- 
няемые в правильной дозе и в 
нужное время, защищают от за- 
болевания гриппом до 80 % де-
тей и взрослых. Но даже если 
привитый человек и заболеет, 
он защищён от тяжелых ослож- 
нений, да и само заболевание 
протекает гораздо легче.
Эффективность вакцины от грип- 
па несравнимо выше всех не-
специфических медицинских  
препаратов, которые можно при- 
нимать в течение зимних меся-
цев, например иммуномодуля-
торов, витаминов, гомеопати-
ческих средств и др.
Вакцинация рекомендуется всем  
группам населения, но особен- 
но она показана детям начиная  
с 6 месяцев, людям, страдающим  
хроническими заболеваниями,  
беременным женщинам, а так-
же лицам из групп профессио-
нального риска — медицинским  
работникам, учителям, студен- 
там, работникам сферы обслу-
живания и транспорта.

ВЕТЕРАНАМ О МЕДИЦИНЕ

ОТДЕЛЕНИЯ ВЫРИЦКОЙ 
ПОЛИКЛИНИКИ ОТРЕМОНТИРОВАЛИ

Заместитель главного врача Гатчинской КМБ  
по организационно-методической работе  
Наталья Полуэктова приняла участие  
в заседании Совета ветеранов Гатчинского района.

Педиатрическое, стоматологическое  
и физиотерапевтическое отделения 
поликлиники Вырицкой РБ — на финишной 
прямой к открытию после ремонта помещений.

Кроме того, Наталья Полуэкто-
ва рассказала об использова-
нии в Гатчинской КМБ серви-
сов СберЗдоровье, в частности, 
для диспансерного учёта паци- 
ентов с сахарным диабетом, ги- 
пертонической и ишемической 
болезнями и о том, как попасть в 
эту программу. Образцы необ- 
ходимых заявлений были пред-
ставлены сразу всем заинтере-
сованным.
Говоря о кадрах, Наталья Вик-
торовна напомнила, что город 
Гатчина не может участвовать  
в программе «Земский доктор».  
В связи с этим привлечение на 
работу в город узких специали-
стов и медиков первичного зве-
на остаётся довольно сложной  
проблемой, которую Гатчинская  
КМБ, тем не менее, старается 
решать, совместно с руководст- 
вом района и области.
Вторая часть полуторачасовой  
встречи прошла в режиме ди-
алога: Наталья Полуэктова от- 
ветила участникам встречи на  
вопросы, которые касались са- 
мых разных аспектов медици- 
ны, от контроля питания в ста-
ционаре больницы, до внеоче-
редного приёма льготных кате-
горий граждан.

Он проводится на средства, вы-
деленные комитетом по здраво- 
охранению Ленинградской об- 
ласти в рамках программы мо- 
дернизации первичного звена  
здравоохранения. Отремонтиро- 
ваны помещения для Вырицкой  
подстанции скорой медицин-
ской помощи, а также педиатри- 
ческое, стоматологическое и фи- 
зиотерапевтическое отделения.  
В 2023 году капитальный ре-
монт здания поликлиники Вы-
рицкой РБ будет продолжен.

Наталья Викторовна сообщила,  
что в настоящее время ситуа- 
ция с COVID-19 ожидаемо обо- 
стрилась: заболеваемость рас- 
тёт, в инфекционном корпусе 
Гатчинской больницы развер-
нуты «ковидные» койки. Хоро-
шая новость в том, что в боль-
шинстве случаев заболевание  
протекает с привычными симп- 
томами ОРВИ: нынешний штамм  
инфекции гораздо легче того, 
что был в это же время год на- 
зад. А вот иммунная прослой-
ка, созданная год назад вакци- 
нацией, за это время ослабла. 
Между тем, возможность защи- 
титься от коронавируса по-преж- 
нему доступна всем: вакцина 
Гам-Ковид-Вак (Спутник V) в на- 
личии во всех прививочных пунк- 
тах Гатчинской КМБ.
Заместитель главного врача 
ГКМБ напомнила схему вакци- 
нации, а также сообщила со-
бравшимся, что в больницу по- 
ступили вакцины от гриппа для  
взрослых и детей «Совигрипп» и 
«Ультрикс КВАДРИ». Они уже  
направлены в подразделения 
больницы, так что жители рай- 
она могут защитить себя от двух  
серьёзных заболеваний сразу: 
вакцинация против гриппа и 
против COVID-19 возможна од-
новременно.

На средства, выделенные депу- 
татом Законодательного Соб- 
рания Ленинградской области  
Людмилой Анатольевной Тепти- 
ной, для отделений приобрете-
ны стойки регистратуры, для  
педиатрического отделения так- 
же закуплена офисная и меди-
цинская мебель. В настоящее 
время идёт процесс их сборки 
и установки.
Напомним, что в 2021 году на- 
чался капитальный ремонт зда- 
ния поликлиники Вырицкой РБ.  

Материалы подготовлены по информации пресс-службы Гатчинской КМБ
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Художник Дима Дмитриев

Вырица — современный, чистый, 
благоустроенный посёлок

10-11 сентября Выборы 
депутатов в Совет 
депутатов Вырицкого 
городского поселения 
по Михайловскому 
округу №1 

Никитин 
Алексей 
Александрович — 
Ваш кандидат в депутаты по Михайловскому 
округу № 1

УЕЗДНЫЕ ВЕСТИ

РОМАШКОВАЯ 
ФАНТАСМАГОРИЯ

смехом, а он продолжил нача- 
тую невзначай игру: «А смеёшь- 
ся, как колокольчик».
Оказалось, что девочку дейст- 
вительно зовут Наташей и она 
вся, вся, вся была соткана из 
разных цветов. Целый месяц он  
отыскивал цветы, собранные в 
ней. Каждый день при встрече 
он говорил: «На щеках маки», 
«Губки, как лепестки роз», «На 
носу веснушки, как крапинки  
у лилии», «Кудряшки, как у оду- 
ванчика». 
Что же он ещё говорил? Ведь 
каждый день он говорил что-то  
новое. Это не составляло тру-
да. Он не придумывал, он ви-
дел, что кожа у неё такая же  

Но минута проходила за ми-
нутой, он слышал за стенкой  
радио и понимал, что уже не 
спит, а запах ромашкового по- 
ля никуда не пропадал. Открыл  
глаза, повернул голову. На со-
седней подушке лежала охап-
ка свежесорванных ромашек. 

Он проснулся от 
мучительно-нежного 
сна и запаха жаркого 
лета, в котором 
смешались полынь 
и ромашка. Глаза 
открывать не хотелось. 
Он боялся, что если 
упустит темноту ночи, 
то вместе с ней уйдёт  
и раскалённый солнцем 
ромашковый аромат.

В ГАТЧИНЕ СТАРТОВАЛ 
ЖЕНСКИЙ ФОРУМ

области в дополнение к мно-
жеству федеральных мер под-
держки, учреждено множество  
собственных, региональных мер,  
в том числе грантовая поддерж- 
ка общественно-полезных ини-
циатив.»
Сегодня женщины все более ак- 
тивно включаются в обществен- 
ную, политическую и экономи-
ческую жизнь государства, а зна- 
чит, возрастает и влияние жен- 
щин на принимаемые в этих 
сферах решения.
«Наш женский, материнский 
долг — забота о наших детях. И 
именно мы, каждая из нас сво-
им трудом сейчас создает ту 
страну, в которой будут жить 
наши с вами дети. Мы с вами 
должны думать и работать над 
тем, чтобы наши учителя мог-
ли дать нашим детям лучшее  

Участников и гостей форума 
приветствовала вице-губерна-
тор по внутренней политике Ле- 
нинградской области Анна Да- 
нилюк. Она поблагодарила участ- 
ниц форума за активную жиз-
ненную позицию, активное учас- 
тие в общественной, политиче-
ской и экономической жизни 
Ленинградской области.
Как отметила Анна Данилюк: 
«В России, а также в Ленинград- 
ской области, в соответствии с 
Национальной стратегией дей-
ствий в интересах женщин, по-
следовательно создаются все 
условия для того, чтобы женщи- 
на после рождения ребёнка мог- 
ла в любой момент начать или  
возобновить свою профессио- 
нальную карьеру, состояться, до- 
биться роста в том деле, кото- 
рое ей по душе. В Ленинградской  

Первый день Ленинградского областного 
женского форума «Социальные инициативы 
женщин в реализации национальных  
проектов» прошёл в Гатчине.

«ТЫ ― ЖЕНЩИНА,  И ЭТИМ ТЫ ПРАВА»

было не сказал «экстраполиро- 
вать», но осёкся, потому что не  
люблю иностранные заимство- 
вания), применять, приклады- 
вать, использовать и т.д. к лю-
бой человеческой жизни, ока-
завшейся в пограничной ситу-
ации.
Итак. Аргумент первый. Каждый  
из нас, кто прошёл достаточный  
жизненный путь, сталкивался 
с такой картиной.
Семья. Дети. И неожиданно ухо- 
дит из жизни (причина здесь 
не важна) один из супругов. Ес- 
ли жена, как правило, исклю-
чения здесь исчезающе малы, 
мужчина теряется, испытывает  
безысходность и, как следствие,  
теряет связь с детьми и их даль- 
нейшая судьба предоставляет-
ся воле случая.
Если муж, женщина (и как это  
страшно!) ставит крест на своей  
личной жизни, идёт на любые 
подработки лишь бы поставить 
на ноги всех детей, дать образо-
вание, выпустить в жизнь пол- 
ноценного Гражданина. Ответст- 
венность? «А что люди скажут?»  
Просто инстинкт матери? Види- 
те, сплошные вопросы. А факт: 
дети, воспитанные такой ма-
мой, достигают в жизни боль-
ших успехов.
Аргумент второй, и, к сожале-
нию, подтверждённый истори- 
ей страны. Крайний случай: вой- 
на. Мы, мужчины, в едином по-
рыве встаём грудью на защиту 

Мне «валит» седьмой деся- 
ток. Уже лет десять, как я 
стал убеждённым сторон- 
ником матриархата. Оста-
ваясь просто мужчиной с  
руками и головой, я заду- 
мался об отношении к Жен- 
щине разных конфессий.
Согласитесь, что многие 
столетия именно религия 
определяла нашу бытовую  
жизнь, ограничивая и на- 
правляя её в нужные «кор- 
ридоры» и, конечно, строго  
регламентируя роль жен- 

щины. Практически все кано-
ны определяли ей роль храни- 
тельницы очага, «вынашеватель- 
ницы» новой жизни, не допуская  
собственного мнения и, не дай 
Бог, участия в общественной 
жизни. Из всех правил, конеч-
но, бывают исключения, но об-
щее начало везде было одно: 
твоё предназначение — обслу-
га.
Часто среди наших дружеских 
посиделок мы касались вопро-
са о роли женщины в истории 
и, как правило, я оказывался в 
одиночестве, отстаивая инте-
ресы и защищая достоинства 
якобы «слабого пола».
Из десятков аргументов, кото- 
рые я приводил в качестве дока-
зательств, в моей памяти сох- 
ранились два, которые я офор-
мил в виде неких бытовых ис- 
торий, но которые можно (чуть 

Не бродяги, не пропоицы
за столом семи морей —

вы пропойте, вы пропойте
Славу Женщине моей!

 /Б. Окуджава/

российское образование, чтобы  
наши врачи могли оказать на-
шим детям лучшую помощь, что- 
бы нашим детям было интерес- 
но изучать и открывать для се- 
бя нашу страну, чтобы им хоте-
лось жить, вершить, мечтать и 
созидать в нашей стране.», — 
подчеркнула она.
В первый день форума работа-
ли дискуссионные площадки 
по вопросам здравоохранения,  
демографии и культуры. К участ- 
никам форума присоединился 
и заместитель председателя 
правительства Ленинградской 
области по социальным вопро- 
сам Николай Емельянов. Он под- 
черкнул, что в регионе всегда 
в особом приоритете оказание 
помощи тем, кто нуждается — 
это многодетные и неполные 
семьи, дети и взрослые с инва-
лидностью.
В рамках форума также откры-
лась фотовыставка «Женская Ко- 
манда47». А в завершении про-
граммы первого дня — концерт 
симфонического оркестра Ле- 
нинградской области и показ  
документального фильма «Жен- 
щины и дороги. Путь к себе».
Форум продлится до 9 сентяб- 
ря включительно. Второй день 
пройдёт во Всеволожском рай-
оне и будет посвящён нацпро-
екту «Образование». Гости по- 
знакомятся с работой центра  
образования «Кудрово» и Муль- 
тицентра социальной и трудо- 
вой интеграции. Во время треть- 
его дня участники форума об- 
судят нацпроект «Малое и сред- 
нее предпринимательство».
Автором проекта является пред- 
седатель регионального отделе- 
ния «Союза женщин России» 
Татьяна Толстова.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области
Источник фото: 

https://vk.com/gmr47

Отечества. У меня в руках ору-
жие, я одет, обут, накормлен, 
храбро сражаюсь. Но за мной —  
тыл. У всех сразу всплывают в 
памяти кадры уральских заво-
дов посреди голых полей. А за 
станками — каждый второй то 
женщина, то подросток. И для 
фронта: снаряды и патроны, 
пушки и пулемёты, тулупы и 
шинели.
А за ними — труд женщин, тех 
самых, тогда ещё молодых ма-
терей, которые учились педаго-
гике, а стали сталеварами, то- 
карями, трактористами и мно-
гим кем ещё, чтобы обеспечить  
нас, мужчин, всем необходимым,  
чтобы мы победили и стали ге-
роями.
Я много ездил по современной 
России, часто навещая самые 
отдалённые уголки Дальнего 
Востока и Севера. Крохотные 
национальные сёла на 200-800 
человек, а жизнь в них затиха-
ет, но не останавливается.
Представители любых уровней  
Исполнительной (это не описка,  
а дань уважения труду людей) 
власти, почти сплошь женщи-
ны. Матери. Бабушки. Труже-
ницы. Корни, которые питают 
весь ствол российской государ- 
ственности.
Вот такие простые мои слова. 
Если у вас, мои соплеменники- 
мужчины, есть своя точка зре-
ния, готов к диалогу.

Юрий КАЮРОВ, 
житель Петербурга, 

дачник Дружной Горки
От редакции. В названии ис-
пользована стихотворная стро-
ка Валерия Брюсова
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Был бы женщиной, наверняка  
бы вскрикнул. Представить толь- 
ко, он живёт один, на двенад-
цатом этаже, на календаре ян-
варь. Откуда взяться ромаш-
кам? 
Он смотрел на цветы, вдыхал 
аромат, и почему-то не пытал- 
ся найти этому ромашковому  
событию рациональное объяс-
нение. Прикрыл глаза, вспоми- 
нал, что ему снилось и повто- 
рял: ромашка, ромашка, ромаш- 
ка… Конечно! Наташка-ромаш- 
ка. Он называл её девочка-цве-
ток. 
Познакомились они в июле 1984- 
го. Каникулы в деревне у ба-
бушки. Он идёт по полю. Вда-
леке из раскалённого марева 
возникает силуэт. Человек при- 
ближается, становится понят-
но, что это девчонка. На ней яр- 
ко-зелёное платье, усыпанное 
ромашками, и в руках букет ро- 
машек. 
Он открыл глаза и понял, что 
именно от этой мучительной  
нежности проснулся. Он вспом- 
нил, что нежность была первым  
чувством, которое он испытал 
к проходившей мимо девочке.  
Он очень хотел, чтобы она оста- 
новилась и наугад сказал: «На- 
ташка-ромашка». Девочка оста- 
новилась, посмотрела на него 
совершенно круглыми, ярко-си- 
реневыми глазами. Он сказал: 
«А глазки анютины». Девочка  
рассмеялась чистым звонким  

бело-розовая, как цветы ябло-
ни, зубы отливают перламут- 
ром, как бутоны ландыша. А 
вот пахла она всегда ромашкой 
и немного полынью. И это вы-
зывало в нём такую нежность, 
которая граничила с оторопью.  
Он очень хотел поцеловать свою  
девочку-цветок, но так и не ре-
шился… 
Зазвонил будильник. В голове  
какое-то смутное воспоминание  
и полынная горечь во рту. А в 
памяти всё крутится: ромашка,  
ромашка, ромашка. Тьфу ты! Вот  
привязалось! При чём тут ро-
машка?
«Все женщины похожи на цве-
ты», - пело радио.
«Может быть, - подумал он. - 
Но я таких не встречал». Стоп! 
Вот что ему снилось. Ну, конеч- 
но. Девочка-цветок. Наташка- 
ромашка. 
Но это было так давно. В восемь- 
десят четвёртом. С тех пор он 
обо всём привык думать рацио-
нально. Женщины, похожие на  
цветы, — это для шлягерных поэ-
тов. А он предпочитает женщин,  
похожих на женщин, и Шек-
спира:
С дамасской розой, алой 
или белой,
Нельзя сравнить оттенок 
этих щёк.
А тело пахнет так, как 
пахнет тело,
Не как фиалки нежный 
лепесток. 

Елена КИЛИНКАРОВА
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ответы на самые распростра-
ненные вопросы.
— Как я могу выкупить учас- 
ток по льготе, если я не арен-
довал ничего ранее? Могу ли 
я взять участок сейчас, а вы-
купить позже?
Можно взять в аренду участок 
в этом году и до конца 2022 го- 
да его выкупить. В федераль-
ном законодательстве нет ни-
каких ограничений по сроку 
аренды земельного участка.

редиса, морковки, кукурузы, ка- 
бачков и огурцов. А по заверше- 
нии сбора урожая посетить сто- 
ловую, где все блюда приготов-
лены из фермерских продук-
тов. 
В планах у Алексея Садова уве-
личение количества теплиц, 
дальнейшая закладка клубнич- 
ной плантации, а к новому се- 
зону «Дня поля» — в каждую суб- 
боту встречать по 5 тысяч че-
ловек. 
— «День поля» мы проводим уже  
третий год и в 2022 году приш- 
ло время масштабироваться!  В 
этом году мы высадили более 
100 позиций на новом поле, а 
ещё организовали там фото-зо-
ну, — говорит Алексей. — На  
«Днях поля» можно собирать 
зелень, овощи и ягоды прямо с 
грядок! Каждую субботу, начи- 
ная с 4 июня по 31 октября мы 
ждём всех желающих в деревне 
Монделево. Утренний сбор - с  
9:00 до 14:00. Вечерний сбор - с 
15:00 до 20:00

АС-Медиа

«Свой огород — хорошее под-
спорье и для отдыха и для вы-
ращивания овощей. Мы даем 
возможность не только садо-
водам и огородникам из СНТ 
выкупить арендованные ими 
участки по привлекательной 
цене, но и тем, у кого есть в 
аренде индивидуальные ого-
роды для собственных нужд. 
Это позволит людям работать 
на своих участках без постоян-
ной пролонгации аренды», — 
прокомментировал Александр 
Дрозденко.
Земельные участки, находящие- 
ся в собственности Ленинград-
ской области, а также те, госу- 
дарственная собственность на  
которые не разграничена, мож- 
но будет выкупить за 15 % от 
кадастровой стоимости. Сдел-
ка состоится при условии, что 
органы земельного надзора не 
выявили никаких нарушений 
в обращении с землёй. Ранее  
возможность выкупа земельных  
участков по льготной цене пре- 
доставлялась только для чле-
нов садоводческих и огородни- 
ческих некоммерческих това-
риществ. Теперь им могут вос-
пользоваться и другие аренда-
торы земель, предназначенных 
под огородничество.
В Ленинградском областном ко- 
митете по управлению государ- 
ственным имуществом поясни- 
ли, что решение принято в рам- 
ках реализации постановления  
Правительства РФ, вступивше- 
го в силу в апреле 2022 года по 
которому наряду со случаями,  
предусмотренными Земельным  
кодексом РФ, в 2022 году вве-
дена возможность выкупа пре- 
доставленных в аренду огород-
никам государственных или му- 
ниципальных земельных участ- 
ков без проведения торгов.
В помощь с оформлением по-
купки по льготной цене собрали 

«2010-й год пришёлся на дефи-
цит урожая и, как следствие, 
повышения цен на свежую зе-
лень и овощи. В тот момент я 
решил попробовать вырастить 
урожай самостоятельно, начал 
с зелени и трёх гектаров зем-
ли. Спустя два года я решил 
повысить уровень своих зна-
ний в этой отрасли, и начал об-
учение в Санкт-Петербургской 
государственной аграрной ака- 
демии, а затем и в «Школе фер- 
мера», потому что, как оказа- 
лось, выращивать даже петруш- 
ку или укроп не так просто, и без 
должных знаний сложно выйти 
на серьёзный объём урожая», —  
рассказал Алексей.
Сейчас Алексей является не 
только основателем собствен-
ной доставки овощей и зелени, 
но и организатором популяр-
ного проекта в Ленинградской 
области — «День поля». У каж-
дого желающего есть возмож-
ность собрать свою коробку се- 
зонных овощей самостоятельно:  

ПОКУПКА ЗЕМЛИ ПОД ОГОРОД: 
ВОПРОСЫ И ОТВЕТЫ

КЛУБНИЧНАЯ ПЛАНТАЦИЯ И АГРОТУРИЗМ

Земельный участок для веде-
ния огородничества для соб-
ственных нужд может быть 
предоставлен любому заинте-
ресованному лицу на основа-
нии Земельного кодекса РФ.
— Обладают ли какими-то 
дополнительными льготами 
многодетные семьи?
Дополнительных льгот в час- 
ти предоставления земельных  
участков, за исключением ус- 
тановленных областным зако-
ном № 75-оз, граждане, име-
ющие трох и более детей, не 
имеют.

отсутствуют. Наличие возмож-
ных к предоставлению земель-
ных участков, государственная 
собственность на которые не 
разграничена, можно уточнить 
в администрациях муниципаль-
ных районов или городских по-
селений.
— Где я могу посмотреть зем- 
лю, которую могу взять в 
аренду у государства?
На сайтах администраций му-
ниципальных районов и город-
ских поселений.
— На какие участки распро-
страняется льгота?

тов, предусмотренных ст. 39.15  
или 39.17 Земельного кодекса 
РФ.
— В какие сроки они долж-
ны предоставить землю, или 
ответ? Есть ли возможность 
выбора?
В 2022 году срок рассмотрения 
заявления о предоставлении 
участка составляет 14 кален-
дарных дней. Земельные участ-
ки для ведения огородничества 
предоставляются в собствен-
ность за плату арендаторам та-
ких земельных участков.
— Что может быть причиной 
отказа мне в выкупе этой 
земли? Какие условия долж-
ны быть соблюдены?
Причинами для отказа могут 
быть, в том числе, следующие 
случаи:
• наличие у уполномоченного  

органа информации о выяв- 
ленных в рамках государст- 
венного земельного надзора  
и неустраненных нарушени- 
ях законодательства Россий- 
ской Федерации при исполь-
зовании такого земельного 
участка;

• указанный в заявлении зе-
мельный участок предостав-
лен на праве постоянного 
(бессрочного) пользования,  
безвозмездного пользования,  
пожизненного наследуемого  
владения или аренды;

• разрешённое использование  
земельного участка не соот- 
ветствует целям использова- 
ния такого земельного участ- 
ка, указанным в заявлении;

• границы земельного участ-
ка, указанного в заявлении, 
подлежат уточнению в соот- 
ветствии с Федеральным за-
коном «О государственной 
регистрации недвижимости»;

• иные случаи, предусмотрен- 
ные ст. 39.16 Земельного ко-
декса РФ.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

С 21 июля огородники Ленинградской области, 
ранее арендовавшие земельные участки, могут 
выкупить их за 15 % от кадастровой стоимости.

«Жили-Растили» — это семейная ферма  
в д. Монделево Пудомягского поселения,  
первый проект по доставке качественной свежей  
зелени и салатов от выпускника первой  
волны «Школы фермера» Алексея Садова.

Алексей Садов

— Останется ли это право в 
следующем году?
Постановлением Правительст- 
ва РФ от 09.04.2022 № 629 уста-
новлена возможность приобре- 
тения в собственность земель-
ного участка для ведения ого-
родничества для собственных 
нужд только в 2022 году.
— Участки для многодетных 
и земля для аренды под ого-
роды — это одинаковые наде-
лы? Могут ли многодетным 
семьям предоставлять участ-
ки под огородничество?
Гражданам, имеющим троих и 
более детей, в соответствии с  
областным законом № 75-оз пре- 
доставляются земельные участ- 
ки для индивидуального жи-
лищного строительства, веде-
ния личного подсобного хозяй-
ства или ведения садоводства, 
на которых возможно возведе-
ние зданий с целью последую-
щего проживания.
На земельных участках для 
ведения огородничества возве-
дение объектов капитального 
строительства запрещено.

— Что такое земли для са-
доводства и огородничества 
и чем они отличаются от 
участков в СНТ?
Ведение садоводства или ого-
родничества на садовых или  
огородных земельных участках  
может осуществляться граж-
данами без создания товари-
щества.
Согласно приказу Росреестра, 
ведение садоводства включает  
в себя осуществление отдыха 
и/или выращивания граждана- 
ми для себя сельскохозяйствен- 
ных культур, размещение садо- 
вого, жилого домов, хозяйствен- 
ных построек и гаражей для 
собственных нужд, тогда как 
ведение огородничества пред-
усматривает осуществление от- 
дыха и/или выращивание граж- 
данами для себя сельскохозяй-
ственных культур.
— Много ли таких участков 
в Ленинградской области?
В собственности Ленинград-
ской области земельные участ-
ки для ведения огородничества 

Продажа за 15 % от кадастро-
вой стоимости предусмотрена  
для земельных участков, пред-
назначенных для ведения граж- 
данами огородничества для соб- 
ственных нужд и предоставлен- 
ных в аренду этим гражданам. 
Главное условие — отсутствие 
выявленных в рамках государ-
ственного земельного надзора  
и неустраненных нарушений за- 
конодательства при использо-
вании таких земельных участ-
ков.
— Можно ли строить на участ-
ках для садоводства и огород-
ничества?
На участках для огородниче-
ства строить нельзя. Строитель-
ство возможно на участках для 
ведения садоводства.
— Что необходимо для полу-
чения земли в аренду?
Необходимо обратиться с заяв-
лением в администрации муни-
ципальных районов или город-
ских поселений Ленинградской  
области с приложением докумен- 
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Знак классификации информационной продукции отсутствует на основании пункта 5 части 4 Статьи 11 Главы 3 Федерального закона  Российской Федерации от 29 декабря 2010 г. N 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию»

‒ Оцифровка видеокассет  
и киноплёнок (выезд  
курьера по Гатчине) 
‒ Видеосъёмка юбилеев,  
утренников  
и свадеб!

+79516626479 
Александр Маврин
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ГАТЧИНЕЦ ИВАН 
ХЕОРХЕ В «ТЕМЕ»

ТАТЬЯНА СМИРНОВА 
ОТДАЁТ СЕРДЦЕ ДЕТЯМ

а настоящая миссия, которую 
нужно любить.
«В Ленинградской области мно- 
го талантливых педагогов, ко- 
торые умеют увлечь своим пред- 
метом, научить ребят изучать и 
анализировать материал, узна- 
вать новые интересные вещи. 
Здорово, если наработки наших 
учителей покажут на федераль- 
ном уровне в интересном для 
школьников и их родителей фор- 
мате», — подчеркнула предсе-
датель комитета общего и про-
фессионального образования 
Ленинградской области Веро-
ника Реброва.

АС-Медиа
Фото из открытых источников

образовании» и пройти импро- 
визационный конкурс «Проек- 
тирование дополнительного об- 
разовательного пространства  
для развития способностей и та- 
лантов детей», нацеленный на  
групповую командную деятель- 
ность. Девять конкурсантов, на- 
бравших наибольшее количест- 
во баллов в первом туре, станут  
участниками второго тура, где  
им необходимо будет пройти кон- 
курсные испытания в педагоги- 
ческом многоборье и в профес-
сиональном диалоге с предста- 
вителями Министерства про-
свещения Российской Федера-
ции.

АС-Медиа
Фото из личного архива 

Т. Смирновой

Участниками «Классной темы» 
в этом году станут учителя ма- 
тематики, химии, биологии, ге- 
ографии, истории, физики, рус- 
ского языка и литературы. В сле- 
дующем году список предме-
тов для участников расширит-
ся. Учителя будут проводить 
зрелищные и познавательные 
уроки для всей страны, в том 
числе для популярных медий-
ных персон.
Учитель года-2020 Иван Хеор- 
хе — один из тех, кто подал за- 
явку от Ленинградской облас- 
ти. Сейчас он преподает исто-
рию и обществознание в Гатчин- 
ской гимназии им. К.Д. Ушин-
ского. Педагог отмечает, что быть  
учителем — не просто работа, 

Татьяна Смирнова — педагог до-
полнительного образования для  
детей с инвалидностью, а Тать- 
яна Воронкина работает педа-
гогом по медиажурналистике.  
Они представили жюри видео-
ролик, эссе, трёхминутное ви- 
деообращение, а также выпол- 
нили тестовое задание. В ре-
зультате, педагоги из Ленин-
градской области вошли в чис- 
ло 90 финалистов из 46 регио-
нов России и ДНР.
Финальные испытания конкур- 
са пройдут в очном формате с  
19 по 23 сентября в Красноярс- 
ке. В первом туре конкурсантам  
предстоит провести открытый  
мастер-класс «Новые формы ор- 
ганизации обучения и воспи-
тания детей в дополнительном  

В этом году талантливые, неординарные учителя  
нашей страны встретятся на федеральном 
шоу «Классная тема!» телеканала «Россия 1». 
Лучшие педагоги, которые пройдут отбор, 
покажут, как они проводят уроки.

Татьяна Смирнова из Гатчины и Татьяна Воронкина  
из Соснового Бора стали победителями 
федерального заочного этапа конкурса работников 
сферы допобразования «Сердце отдаю детям».

ВАРВАРА ПОТЕРЯЕВА ПОЕДЕТ НА 
ВСЕРОССИЙСКИЙ ФОРУМ 

большой плюс для педагогов, 
которые отправятся на форум, 
их коллег и учеников. Поздрав-

«Общение с единомышленни-
ками, знакомство с новыми 
интересными технологиями — 

На Второй всероссийский форум классных 
руководителей подали заявки 64 тысячи 
педагогов со всей страны. 1300 из них прошли 
конкурсные испытания и стали финалистами. 
Среди них классный руководитель 3Б 
Коммунаровской школы Варвара Потеряева.

ЗАСИДКЕВИЧА НАГРАДИЛ 
ДРОЗДЕНКО

Почётной грамотой губернато- 
ра Ленинградской области за 
многолетний плодотворный труд  
и в связи с 70-летием отмечен 
директор Сосновской детской 
школы искусств Приозерского 
района Аяз Гасан-заде. 
За большой вклад в дело эстети-
ческого воспитания подрастаю-
щего поколения благодарности 

В преддверии нового учебного 
года четыре работника регио-
нальных учреждений дополни- 
тельного образования детей в 
сфере культуры — опытные на-
ставники, которые помогают  
юным ленинградским талантам  
осилить творческий путь, удо-
стоены наград губернатора Ле-
нинградской области Александ- 
ра Дрозденко.

За большой вклад в дело эстетического 
воспитания подрастающего поколения 
благодарность губернатора Ленинградской области  
объявлена преподавателю изобразительного 
искусства Детской художественной школы 
Гатчины Анатолию Засидкевичу, которому  
в этом году исполнилось 75 лет.

ляю всех, кто вышел в финал. 
Уверена, что после возвраще-
ния наши классные руководи-
тели поделятся важной инфор-
мацией и будут применять в 
своей работе лучшие практи-
ки», — отметила председатель 
комитета общего и профессио-
нального образования Ленин- 
градской области Вероника Реб- 
рова.
Наш регион на форуме предста- 
вят 12 учителей: Татьяна Бела- 
кова из Сертолово, Владислав 
Большаков из Извары, Татьяна  
Дейнеко из Калитино, Юлия Ива- 
нова из Кировска, Светлана Ко- 
роткова из Юкков, Анастасия 
Кузьмина из Назии, Анна Ма-
каренко из Лесколово, Михаил 
Малакеев и Александр Руков-
леев из Киришей, Варвара По-
теряева из Коммунара, Инга Се- 
мёнова из Лодейного Поля и 
Игорь Цветинский из Закли-
нья. 
Всероссийский форум классных  
руководителей состоится в ок-
тябре 2022 года.

АС-Медиа
Фото из личного архива 

В. Потеряевой

губернатора Ленинградской об-
ласти объявлены преподавате-
лю изобразительного искусства 
Детской художественной школы 
Гатчины Анатолию Засидкеви-
чу, которому в этом году испол-
нилось 75 лет, преподавателю 
класса фортепиано, концертмей-
стеру Школы искусств Выборга 
Валентине Плещенко — она от-
мечает 70-летие, а также препо-
давателю теоретических дисци-
плин Тосненской детской школы 
искусств Светлане Семенковой.

АС-Медиа
Фото из личного аврхива 

А. Засидкевича
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Надя Леже

Триумф Победы, Надя Леже, 1968 г., 
фото: Михаил Сапего, 20 апреля 2017 г.  

Открытие здания кинотеатра «Победа». Гатчина, 8 мая 1985 г. Фото Юрия Прокошева. 
Крайний справа — Леонид Савельевич Сидоров, первый директор кинотеатра.

Фойе кинотеатра со дня его 
открытия, 8 мая 1985 года, ук- 
рашает мозаичное панно с изо- 
бражением В. И. Ленина, ав- 
тором которого является На- 
дя Леже — французская ху-
дожница белорусского проис- 
хождения, ассистентка и же- 
на художника Фернана Леже, 
двоюродная сестра поэта Вла- 
дислава Ходасевича. Незауряд- 
ная личность, непростая и яр- 
кая судьба которой достойна 
романа или кинофильма…
Как появилась мозаичная ком-
позиция в Гатчине, ещё пред-
стоит узнать. Коробки с моза-
икой долгое время хранились 
на складе аэропорта «Пулко-
во» в Ленинграде. Оттуда они 
и приехали в открывающееся 
к 40-летию Великой Победы  
новое здание гатчинского ки-
нотеатра «Победа». Некоторым  
фрагментам мозаики требова-
лась реставрация. Этой рабо-
той и монтажом мозаичного 
панно на стену кинотеатра за- 
нимались скульпторы Валерий  
Шевченко и Валерий Табулин-
ский. Надписи около мозаи-
ки гласят: «Триумф Победы» 
(1968 г.)» и «Надя Леже в дар  
жителям Ленинградской облас- 
ти». Есть мнение, что название 
панно и дата его создания —  
«Триумф Победы» (1968) — бы- 
ли даны одним из скульпторов.  
Дата, возможно, была связана 
с цифрами на крыле Ту-144 с 
этого панно — 6800, ведь пер-
вый испытательный полёт со- 
ветский сверхзвуковой пасса- 
жирский самолёт Ту-144-68001  
(опытный) совершил 31 декаб- 
ря 1968 года.
В сентябре 2019 года в Рос-
сийском духовно-культурном 
православном центре в Пари- 
же состоялась конференция  
«Надя Леже. Необыкновенная  
история женщины в тени» и  
презентация одноимённой кни- 
ги-исследования Эмара дю Ша- 
тене о её творчестве. Но в 
этой книге, работа над кото- 
рой шла около 10 лет, нет изо-
бражения гатчинского панно 
Нади. Возможно, о нём ещё не  
было известно во Франции... 
Так получилось, что многие  
мозаичные панно, подаренные  
Надей Леже Советскому Сою-
зу, считаются утерянными... 
Мозаику из Гатчины замети- 
ли, видимо, в Интернете на фо- 
тографии, сделанной во время  
фестиваля «Литература и ки- 
но» в 2017-м. 28 июня 2019 года 
под этой фотографией, раз-
мещённой на странице Nadia 
Léger, появилась подпись: «A 
la recherche des mosaïques... 
Nouvelle mosaïque de Nadia 
Léger «Lénine avec décors 
suprématistes et Tupolev» (vers  

1970) localisée dans les environs  
de Saint-Petersbourg par l’équipe  
du musée de Minsk qui prépare 
actuellement une exposition.  
(Info. Nathalie Samoïlov)». (Пе-
ревод: Новая мозаика Нади Ле- 
же» Ленин с элементами су-
прематизма и Туполев» (око-
ло 1970 г.).
Мозаика нашлась. Тогда, в 2017  
году, на фестивале «Литера- 
тура и кино» проходила выстав- 
ка работ художника и поэта 
Владимира Яшке. В Гатчину 
вместе с автором приезжал 
и петербургский поэт и изда-
тель Михаил Сапего, который 
сфотографировал художника 
20 апреля 2017 года, в день 
открытия выставки и кино-
фестиваля, сидящим под пор-
третом Ленина — мозаичным  
панно Нади Леже. Фотография  
ушла в Интернет, где и была, 
возможно, замечена.
Может случиться так, что по  
фотографии «красного матро- 
са» Михаила Сапего была об- 
наружена мозаика художни-
цы и убеждённой коммунист-
ки Нади Леже. Надя Леже бы- 
ла участницей французского 
Сопротивления в годы Вто-
рой мировой войны, дружила 
с советским министром куль-
туры Екатериной Фурцевой. 
Благодаря Наде Леже удалось  
показать в Советском Союзе  
выставку Пикассо в 1956 году,  
она помогла привезти в СССР 
«Мону Лизу» в 1974 году, пе-
редала в Минск многие про-
изведения искусства.
Надежда Ходасевич-Леже не-
однократно посещала СССР, 
устраивала выставки совет-
ских художников во Франции, 
принимала у себя известных 
режиссёров, артистов, была 
лично знакома с видными по- 
литиками, литераторами, де- 
ятелями искусства, среди ко-
торых были Илья Эренбург, 
Любовь Орлова, Лиля Брик, 
Константин Симонов, Родион 
Щедрин, Сергей Юткевич. На- 
дежда стала главным популя- 
ризатором творчества Ферна-
на Леже в Советском Союзе: 
привозила его картины в Моск- 
ву, дарила их музеям. 
Указом Президиума Верховно- 
го Совета СССР от 11 апреля 
1972 года за большой вклад в  
развитие советско-французско- 
го сотрудничества и в связи с 
50-летием творческой деятель- 
ности в области изобразитель-
ного искусства, она была на- 
граждена орденом Трудового 
Красного Знамени.
В 2010 году Белоруссию посе- 
тила Наталья Самойлова, пра- 
внучка Нади Леже. Она при-
езжала, чтобы встретиться с  

родственниками, побывать в 
Зембине (агрогородок в Бори- 
совском районе Минской об- 
ласти. — Прим. ред.), о кото-
ром Надя так часто вспоми-
нала, и заодно навестить На-
циональный художественный 
музей Республики Беларусь, 
чтобы обсудить возможность  
выставки Надежды Ходасевич- 
Леже. В интервью, которое бы- 
ло опубликовано в то время 
на сайте издательского дома 
«Беларусь сегодня», Наталья 
сообщала: «Советскому Союзу  
Надя подарила 72 свои моза-
ики. Чтобы выяснить, где они 
сейчас находятся, я написала 
письмо в российское минис- 
терство культуры. И узнала, 
что 11 или 12 мозаик остались  
в Дубне, 3 — в Москве и 6 — в 
Беларуси. Но где остальные? 
Возможно, кому-то что-то из-
вестно, — сообщите мне, по-
жалуйста...»
Наталья Самойлова также при- 
знавалась, что связь с праба-
бушкой чувствует до сих пор, 
хотя и считает, что характер 
у неё совсем другой, — мента-
литет-то французский. Прав- 
да, первые 10 лет своей жиз-
ни Натали провела в Москве 
и сейчас прекрасно говорит  
по-русски, что, впрочем, неуди- 
вительно, ведь её дед — извест- 
ный советский актёр Евгений 
Самойлов, сыгравший яркие  
роли в фильмах «Щорс», «Свет- 
лый путь», «В шесть часов ве-
чера после войны». А тётя — 

Есть в Гатчине мозаика, которую знают  
не только жители города, но и все гости  
и участники фестиваля «Литература и кино», 
проходящего в кинотеатре «Победа» с 1995 года. 

«ЛИК» НА ФОНЕ НАДИ ЛЕЖЕ
знаменитая Татьяна Самойло- 
ва, получившая в Каннах «Зо- 
лотую пальмовую ветвь» за 
фильм «Летят журавли»... Са- 
ма Наталья — не только пиа- 
нистка, искусствовед, но и дип- 
ломированный менеджер по 
искусству. И теперь строит му- 
зей Нади Леже в Нормандии,  
пишет книгу о своей удивитель- 
ной прабабушке и готовит вы-
ставку её работ, которую хочет 
провести в Париже, затем —  
в Москве и в Минске. Показать  
всем эти неповторимые карти- 
ны и мозаики. Но для начала 
ей их нужно... найти.
Через 9 лет, в октябре 2019 
года, в Национальном художе-
ственном музее Белоруссии 
проходил международный вы- 
ставочный проект «Надя. К 
115-летию со дня рождения 
Надежды Ходасевич». Заведу- 
ющая отделом русского и зару- 
бежного искусства музея, ку- 
ратор выставки Светлана Про- 
копьева в интервью информа- 
ционному агентству «Минск- 
Новости» отметила, что зада- 
ча международного проекта 
максимально полно и широко  
представить творчество худож- 
ницы зрителям: «Надежда Пет- 
ровна обращалась к различ-
ным стилевым направлениям.  
Можно проследить её твор-
ческий путь от ранних работ, 
связанных с супрематизмом, 
через кубизм, пуризм, соцре- 
ализм. По свидетельству на-
следников, ею было создано 
и передано в СССР 72 мозаич-
ных панно. Специально к этой 
выставке мной была проведе- 
на исследовательская работа  
и выявлено место нахождения  
только 29 мозаик, шесть из 
них — в Зембине. К сожале-
нию, некоторых мозаик уже 

не существует. Эта выставка 
должна стать открытием, она 
впервые представляет живо-
пись и графику художницы от  
20-х до 80-х годов ХХ века».
Эта выставка и стала откры-
тием Надежды Ходасевич-Ле-
же у себя на родине. Её имя 
выходит из тени. Подтвержде- 
нием тому и проходившая в Му- 
зеях Московского Кремля вы- 
ставка «Супрематическое пред- 
видение. Космос в украшени- 
ях и графике Нади Леже» и 
первая выставка работ Надеж- 
ды, которую можно было уви- 
деть до 14 ноября 2021 года в 
музее Анонсиад, расположен- 
ном во французском Сен-Тро-
пе.
Теперь и мозаичное панно из 
Гатчины стало открытием для 
потомков и исследователей 
творчества художницы из Па-
рижа, рождённой под Витеб-
ском.
Убеждённая коммунистка На- 
дя Леже ушла из жизни 7 но- 
ября, в день Великой Октябрь- 
ской социалистической рево-
люции. Но сообщений об этом 
в белорусской прессе в 1982 
году не было… Спустя долгие 
годы имя художницы Нади Ле- 
же возвращается. Может быть,  
и её мозаичное панно в кино- 
театре «Победа» станет од-
ной из достопримечательно-
стей Гатчины.

Фёдор ПОЛЕВОЙ
От редакции. В нынешнем 
году звёзд кино и литературы 
на фоне мозаики Нади Леже 
можно увидеть и сфотографи- 
ровать с 15 по 20 сентября. 
Именно в эти дни в Гатчине, в 
кинотеатре «Победа», пройдёт 
XХVIII Международный фес- 
тиваль «Литература и кино».


